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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 13/2024 2 

(Plenária Virtual) 3 

Aos quatorze dias do mês de maio de dois mil e vinte quatro, às quatorze horas, 4 

reuniram-se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município 5 

de Porto Alegre, virtualmente, via Google Meet, sob a Presidência de ELISIANE 6 

ALBUQUERQUE e FÁTIMA GICELE ANFLOR ALVES, com a presença dos: 7 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: 8 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto 9 

Pró-Saúde – IPS; Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS; Neli Miotto, Bancos 10 

Sociais do Rio Grande do Sul; Anelise Crippa Silva, União Brasileira de Educação e 11 

Assistência – UBEA; Leci Matos, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 12 

ACCAT; e Kátia Fabiane Nunes Machado, Associação Cristã de Moços do RS - ACM 13 

Morro Santana.  14 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: 15 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc; Sônia 16 

Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Carlos Henrique 17 

Ferreira, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social - SMDS; Clésia Ziemann, 18 

Secretaria Municipal da Saúde – SMS; e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 19 

Municipal de Governança Local – SMGOV. 20 

FALTAS JUSTIFICADAS: 21 

Mariana Nunes, Coordenadoria do Idoso.  22 

DEMAIS PRESENTES: 23 

Luís Paulo, Administrativo SMDS; e Patrícia Costa, Taquígrafa– TG Taquigrafia.  24 

Após a conferência de quórum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 25 

- ABERTURA: 26 

- RELATO DE AÇÃO: 27 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Bom, a nossa primeira pauta ali é a pauta 28 

do relato do “depósito de idosos”, que sábado pela manhã a Brigada Militar, junto com a 29 

SAMU, nos acionou aqui, nós estávamos saindo para ir buscar os idosos nos abrigos e 30 

eles nos acionaram que tinha essa situação desses idosos. Nós não sabíamos o que 31 

estava acontecendo, a SAMU nos relatou o que estava acontecendo e mais a Brigada 32 

Militar. A gente foi lá, tinha 12 pessoas, duas delas não eram idosas, estavam em cárcere 33 
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privado. Quem pediu ajuda foi a Dona Maria, ela pediu ajuda para um vizinho. Vou 34 

mostrar para vocês o Seu Milton, foi um dos resgatados. Obrigada, Seu Milton! O Seu 35 

Milton eu vou levar hoje para o asilo e mais alguns daquele resgate que nós fizemos. 36 

Prenderam o dono da casa. Esse abrigo é um braço da Vovó Luiza, os idosos que 37 

estavam lá na Vovó Luiza, alguns deles foram para lá, dois foram diretos para o 38 

hospital, porque estavam quase perdendo as pernas, por gangrena, acho que é isso. E 10 39 

nós trouxemos para cá, e desses 10 tem 02 internados, desnutridos e bem doentes, um 40 

no Postão da Cruzeiro e o outro no Hospital Vila Nova. Os demais estão aqui ainda, a 41 

gente está conseguindo vaga para eles nas ILPIs para remover eles. Então, foi bem 42 

triste, não tinha como deixar aquelas pessoas lá sozinhas, nós trouxemos ele para cá, 43 

conversei com a Michele, é uma questão humanitária aqui. Então, nós trouxemos eles e 44 

estão melhorando, vieram com sarna, né. Uma situação bem precária, poucos 45 

documentos nós achamos lá, o cartão benefício de nenhum. Muitos deles relatam que o 46 

cartão deles estão com a Lisiane, que era a dona da Vovó Luiza. A Fátima viu eles aqui, 47 

né? Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde – IPS: É uma situação bem 48 

delicada. A gente ficou impactado com a situação deles. Alguns após a análise médica 49 

estavam desnutridos. Então, a gente ficou perplexo com a situação. Eles saíram da Vovó 50 

Luiza e estavam numa outra clínica clandestina, pelo que eu entendi. Elisiane 51 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É, é a Ana não sei o quê. A delegada esteve aqui 52 

hoje, amanhã ela vem coletar o depoimento deles, porque eles relataram ontem para ela 53 

informalmente tudo que estavam passando lá. A delegada é bem parceira, eu não 54 

conhecia ela, mas ela veio aqui e conversou com todos os idosos que foram removidos 55 

da Vovó Luiza. Eles falaram que não comiam, que passavam fome. Realmente, estavam 56 

desnutridos, bem precária a situação. Então, esse foi o relato do sábado pela manhã. Deu 57 

um pouco de quebra do nosso protocolo aqui, mas mesmo assim hoje a gente já está 58 

com 32 vagas preenchidas, espero ainda hoje ir nos abrigos buscar mais pessoas.  59 

- RELATO ABRIGO MAIS 60: 60 

Agora a gente vai falar um pouco do Abrigo Mais 60, uma iniciativa pelo Conselho 61 

Estadual do Idoso e Conselho Municipal do Idoso, com parceria do Ministério Público e 62 

a Cruz Vermelha. Então, é um abrigo transitório, é provisório. Eu não sei se vai se 63 

chamar abrigo ou alojamento, mas isso a Sônia vai ver qual é a forma melhor de se 64 

chamar. Conseguimos na semana passada, a Presidente do Conselho Estadual do Idoso 65 

conseguiu espaço com um empresário, ele cedeu o espaço para nós utilizarmos pelo 66 
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período que for, para a gente ir nos alojamentos retirar as pessoas idosas. A gente sabe 67 

que é frio nos alojamento, eles estavam dormindo no chão, para dar uma dignidade para 68 

as pessoas idosas. O projeto inicial era para 85+, que é quem mais tem prioridade, né. 69 

Muitos idosos, nós fomos até os abrigos e eles não quiseram nos acompanhar, quiseram 70 

ficar onde foram acolhidos. Hoje, infelizmente, algumas escolas já estão fechando e o 71 

idoso sempre fica para trás, não tem onde eles ficarem. A gente está dando preferência 72 

para a escola que vai abrir segunda-feira que vem, que não tem onde colocar essas 73 

pessoas e nós vamos buscar. Então, a gente hoje está com 32 idosos, 03 internados, 02 74 

de abrigos e 02 da Vovó Luiza. Eu sei que saiu na imprensa, quero deixar registrado e eu 75 

vou precisar registrar, que a Prefeitura de Porto Alegre disse que abriu um abrigo 76 

somente para pessoas idosas juntamente com a Fasc, né, que iria fazer os 77 

encaminhamento e com a escola... Esqueci o nome. Como é o nome da escola, Fátima? 78 

Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde – IPS: Escola Farroupilha, é um 79 

convênio. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Isso. Nós estamos trabalhando 80 

incansavelmente aqui, nós temos sim o apoio da Fasc, é bom salientar ali. Eu gosto 81 

muito da parceria entre a Fasc, mas não foi uma iniciativa da Prefeitura, tanto é que a 82 

gente todos os dias tem que conseguir voluntários para estar com estas pessoas aqui. 83 

Então, a Michele da Cruz Vermelha que assumiu a coordenação aqui, eu estou como 84 

voluntária do Conselho do Idoso. Fiquei triste de não aparecer o nome do nosso 85 

Conselho, porque a gente está trabalhando pra caramba aqui e nem sequer o nome do 86 

Conselho Estadual e nem do Municipal foram falados em nenhum momento. É o relato 87 

e o desabafo que faço com vocês. A gente teve muita dificuldade para alguém do 88 

governo assumir, porque nós não somos do governo, a gente é um órgão fiscalizador, 89 

articulador, nem podemos assumir. Nós tivemos esse contratempo porque o Estado não 90 

queria interferir em nenhum município, então, teria que entregar a gestão para alguém 91 

da Prefeitura. Então, quem veio aqui à frente foi o Brasil, que é o atual Secretário, e a 92 

Rochele, mas todo o trabalho está sendo voluntário. Então, não temos segurança no 93 

local, uma rede boa de voluntários, mas a gente sabe que voluntários cansam. Leci 94 

Matos, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Eu não estou 95 

diretamente, até pelo problema da minha visão, no abrigo com os nossos idosos, mas eu 96 

queria que vocês tivessem a certeza que eu estou acompanhando e acompanhando os 97 

invisíveis aqui, que vieram para a casa dos moradores, que estão entulhados em duas 98 

pecinhas, porque não tiveram abrigos. Aqui tem muitas casas, a maioria tem abrigados 99 
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na sua própria casa, além de ter o abrigo lá no “funk”, né, que esse aí é oficial, que a 100 

polícia pega na rua e trás. Mas, assim, a gente deu prioridade para atender essas 101 

famílias, até tivemos um probleminha, disseram que nós não estávamos inscritos para 102 

dar quentinhas e nem comida para essa gente. Enfim, tivemos que dar uma parada, mas 103 

nós continuamos agora, estamos com o grupo dos idosos aqui, tem os acamados que a 104 

gente está procurando ajudar. Temos outro abrigo lá na zona norte, na Leopoldina, que é 105 

um condomínio que os moradores têm, com mais de 45 pessoas que estão se 106 

sustentando com a ajuda do próprio condomínio. Então, é isso, tem um montante de 107 

pessoas sendo atendidas, as famílias, pessoas das Ilhas, a Bia está abrigada numa casa 108 

da Navegantes. A gente está lutando para o pessoal e dando apoio. É isso. Elisiane 109 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Obrigada, Leci.  Maria da Graça Furtado, 110 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Quando a Lisi me ligou falando 111 

que ia abrir um alojamento, eu disse: “Lisi, tem certeza? É muito difícil. Quem vai dar a 112 

cama, a comida, enfim? E ela foi, foi, foi e conseguiu, no outro dia estava me ligando 113 

para divulgar para os Cras, onde os Cras estão indo, para divulgar para toda a rede o 114 

abrigo. E eu fiquei preocupada até com o tipo de cadastro, como que ia ser o ingresso e 115 

está sendo o maior sucesso, maravilhoso. Ela foi lá em busca de uma idosa que estava lá 116 

na Lomba do Pinheiro, próximo à Restinga, que não quis ir. Depois foi lá no Sesc atrás 117 

de outro idoso, ela e o Henrique. Enfim, essa notícia que a Lise traz e aí ela citou a Fasc, 118 

eu não estou sabendo, não sei o que é, quero até saber o que é, não estou entendendo 119 

essa notícia. Mas quero contar para vocês que os colegas da política da Assistência 120 

Social estão trabalhando horrores, assim como a Saúde também. Tem 154 alojamentos 121 

em Porto Alegre, que todos os colegas dos Cras estão se dividindo para, além de 122 

trabalhar no Cras, estão nos alojamentos fazendo plantões. O Cadastro Único aumentou 123 

de forma impressionante, porque os Cras estão atendendo agora, como foi na pandemia 124 

da Covid, só Cadastro Único, por causa dos benefícios que estão surgindo, os benefícios 125 

federais, estaduais, que exigem um cadastro e está bombando, está todo mundo 126 

supercansado de novo, briga porque não consegue ser atendido. O Cras Eixo em uma 127 

manhã atendeu 114 pessoas. Então, nós estamos acompanhando todos esses Cras, todos 128 

esses atendimentos, a Proteção Básica faz um suporte as essas equipes dos Cras. As 129 

informações são desencontradas, para ter o Pix, ora a Caixa pede aquele SOS Pix, ora a 130 

Caixa pede comprovante de residência, mas não precisa, mas até o Cras, aí o Cras não 131 

sabe como fornecer a informação. Então, são muitas informações desencontradas. E eu 132 
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quero, voltando ao alojamento, eu quero parabenizar, vi o filho do Henrique cantando às 133 

11 horas da noite lá no alojamento junto aos idosos, enfim, está muito impressionante o 134 

trabalho que está sendo feito. Lisi, depois eu peço que tu fale novamente sobre a 135 

situação do ingresso, da forma do ingresso, que vocês têm vários cadastros aí de pessoas 136 

e que vocês estão indo. Mais uma vez parabenizar esse trabalho fantástico. Carlos 137 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu 138 

queria primeiro parabenizar o grupo e também dizer que eu não estou podendo ir no 139 

abrigo da João Pessoa, porque a gente está trabalhando, ora entregando cesta básica pela 140 

Governança em algum lugar, ora botando cesta básica lá do Porto Seco dentro dos 141 

ônibus para levar para os lugares para distribuir cesta básica, ora no TecnoPUC, no 142 

térreo, colaborando com as informações dos alojamentos emergenciais, porque tu te vira 143 

e aparece alojamento, aí tu te abaixa e já tem pessoas querendo entregar o alojamento. E 144 

aí tem 40, 50, 150, 200 pessoas que amanhã ou depois de amanhã não vão ter onde ficar 145 

porque a sua casa afundou, né. E as escolas querendo voltar para as atividades, na 146 

Sogipa os atletas querendo usar o ginásio e aí não querem mais que os alojados fiquem 147 

lá. Então, é um problema atrás do outro e é como a Maria da Graça colocou, muita 148 

gente, muitos funcionários tanto que trabalhar 20, 22 horas por dia. A gente não 149 

consegue se desvencilhar dessa “cachaça” de ser Conselheiro do Idoso, né, e a gente 150 

acaba vestindo também a camiseta do Conselho da Criança e do Conselho da Segurança 151 

Alimentar. Então, quero dizer a vocês que pelo Conselho da Criança, hoje de manhã, a 152 

gente conseguiu defender que a Segurança Alimentar e Nutricional possa fazer parte do 153 

edital que já vai ser lançado semana que vem, provavelmente. E aí as entidades do 154 

CMDCA registradas vão poder investir em várias linhas, mas também em cestas básicas 155 

para aquelas famílias que acolhem famílias, que a gente sabe que tem muitas na cidade e 156 

que não estão tendo condições mais de segurar essas famílias porque não tem o 157 

alimento. Então, o CMDCA vai investir nessas famílias do lado de lá. Também a gente 158 

começou a fazer uma busca ativa de idosos que estão nesses alojamentos provisórios e a 159 

gente encontrou cinco que não tem condições de ficar em um alojamento provisório 160 

usual, ele precisa daquele cuidado mais próximo, que eu vi lá no Ipa, por exemplo, que 161 

tem três médicas 24 horas, aí elas ficam visitando o idoso, a idosa na cama ali do 162 

ginásio do Ipa e tem alimentação, tem segurança, tem tudo direitinho. Mas tem outros 163 

que estão em outros alojamentos provisórios que não tem esse cuidado, não tem esse 164 

médico e só vai acontecer o encaminhamento dele ou dela depois que já tiver passando 165 
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mal. Pensando nisso, porque a gente é Conselheiro do Comui também, eu estou 166 

reunindo ali as informações, o prontuário de cada uma dessas cinco pessoas e aí eu 167 

queria encaminhar, Lisi. E eu precisava também, pode ser pelo WhatsApp, no grupo do 168 

Comui, frases sobre o essa nossa casa aí na João Pessoa, que aí eu e a Lisiane do Campo 169 

da Tuca, que é a nossa talentosa das artes de publicidade e marketing, a gente poder 170 

fazer um flyer para poder reivindicar voluntários para colaborar no serviço. A gente está 171 

buscando vários voluntários para atividades em instituições que estão trabalhando de 172 

forma emergencial. A gente está fazendo essa busca de voluntários e precisava de 173 

algumas frases para a gente colocar e poder também divulgar, para que o assistente 174 

social, o psicólogo, o educador, a pessoa que quer colaborar manhã, tarde e noite possa 175 

se vincular e ajudar a gente a manter esse espaço. A gente não sabe até quando, mas já 176 

deu para ver ali pelas imagens e pelos comentários que está fazendo a diferença nesse 177 

momento aí da desgraça a gente ter um espaço acolhedor e seguro, eu acho que é 178 

fundamental. E dar os parabéns para a Elisiane, que se puxou, né! Parabéns! Elisiane 179 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É para todos nós, cada um ofertando a ajuda 180 

como pode. É bom salientar que tem um grupo de médicos, enfermeiros do La Salle, 181 

eles não são de Porto Alegre, são de São Paulo e estão prestando todo atendimento aqui. 182 

Então, essa é a situação do abrigo. Alguém tem mais alguma coisa para falar. Nós não 183 

temos nada para votar hoje. Agora eu vou mostrar para vocês, vou virar a câmera para 184 

mostrar para vocês aqui. Aqui é o depósito, tem água, também fralda, a gente precisa de 185 

fralda. Aqui a recepção. Eles estão jogando. Olha quem está aqui, a Dona Iride. A 186 

Karen, nossa voluntária. Agora a gente vai subir. Anelise Crippa Silva, União 187 

Brasileira de Educação e Assistência – UBEA: Existe um movimento que se chama 188 

Poa Inquieta, aí tem um grupo só da parte de idosos, a Karen é uma, eu sou integrante e 189 

a Karen também é uma integrante. Então, é uma reunião de várias pessoas de Porto 190 

Alegre, que são inquietos na causa do idoso. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 191 

Cacique: Aqui é o Doutor Lucas, médico aqui. Agora a gente vai para os quartos, é 192 

maravilhoso. Vou mostrar para vocês a Dona Maria Lúcia, que foi quem chamou a 193 

polícia aquele dia. Oi, Dona Maria, tomou seu banho? Gostou do andador novo? A 194 

senhora está gostando desse lugar? É melhor que aquele lá? Eu estou em reunião com o 195 

Conselho do Idoso de Porto Alegre, aí eu relatei que nós fomos lá aquele dia. Fala para 196 

eles o que a senhora fez. “Dona Maria”: Eu salvei os meus colegas. Eu fui na 197 

janelinha, chamei, tinha um passeando com uns cachorros na rua, ele ouviu. Aí ele disse 198 
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– Vou já lhe ajudar. Tenho que arrumar um telefone, porque eu saí com o cachorro e não 199 

peguei o telefone. Daí ele foi da vizinha da frente e ela emprestou o telefone. Ele levou 200 

café pra mim. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: A senhora estava com 201 

fome? “Dona Maria”: Sim. Eu não tinha jantado, não tinha nada. Elisiane 202 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Estavam trancados lá? “Dona Maria”: A mulher 203 

que estava cuidando nós sumiu. Não tinha ninguém. Elisiane Albuquerque, Asilo 204 

Padre Cacique: Ah, mas agora está bem. “Dona Maria”: Agora eu tô! É um lugar 205 

maravilhoso. Eu gostei da comida, eu gostei das gurias. As gurias são maravilhosas. 206 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É? Que bom! “Dona Maria”: E a 207 

senhora, ajudando como sempre, né? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu 208 

estou bem. Ajudando como sempre. Então, essa foi a salvadora do povo lá. Esta aqui 209 

também veio de lá, esteve dois dias internada. Vou mostrar para vocês o Seu Pedro, que 210 

foi nosso primeiro acomodado aqui, ele é de perto da Arena. Ele não está na cama, deve 211 

estar fumando, porque ele fuma. Pessoal, eu terminei, até porque tenho que sair. Era 212 

isso. Anelise Crippa Silva, União Brasileira de Educação e Assistência – UBEA: A 213 

Sônia quer falar. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda 214 

– SMF: Graça, não sei se tem como colocar no grupo do Comui, a Fasc fez uma 215 

instrução, vamos dizer assim, do que é alojamento e do que é abrigo. Ela fez uma 216 

diferenciação e me parece que isso passou pelo Conselho, pelo Cmas. Isso tem como tu 217 

ver e para nós? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 218 

Cidadania – Fasc: Posso ver sim. Talvez a Proteção Especial que tenha feito. Elisiane 219 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Então, era isso...   220 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 221 

Idoso, às 15h15min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 222 

225257/2003 – 1634 FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade. 223 


